

HISTORIA DEL BATALLON "GORDEXOLA"  
=====

escrita pr D. Victor de Uriarte,  
Comandante Intendente del mismo.

Me lo regaló Uriarte en mi visita  
del viernes 24 de enero de 1992.

BATALLÓN "GORDEXOLA" N° 16  
DE EUZKO GUDAROSTIA

Fue formado en Noviembre de 1936 en el Cuartel "Salaberria", de Barakaldo.

Se componía de 4 Compañías de Infantería, 1 de Ametralladoras, 1 Sección de Artillería, 1 de Enlaces y Comunicaciones, además de la Plena Mecería y Sanidad; en total 750 guerilleros.

Los nombres de las Compañías y sus mandos al formarse el Batallón eran:

COMANDANTES. - De Armas, Enrique Iza, sustituido el dia 11 de Diciembre por Luis Ureña. De Intendencia, Carlos Ligerica, sustituido el mismo día por Luis Ureña. De Infantería, Ambrosio Rubio, y este el dia 11 de Diciembre por Victor Uriarte.

CAPITANES. - Luis Ureña de la Compañía "Elgezabal"; Tatxo Amrien de la "Garaizal"; Daniel Gimeno de la "Horn"; Juan Francisco Franco de la "Montaña", y Mariano Errontegui de la de Ametralladoras "Egia". Capitán Medio Alvaro Zabala. Capitán de Artillería Juan Etxebarria, sustituido después por Lebedin Kepa Barrenechea.

CONFESIONES. - ~~Pedro~~ Lohuerta y Juan Zabala

JEFE DE CUARTEL. - Julián Barrenechea.

Durante la campaña en estos mando hubo los cambios siguientes: En la Comandancia de Armas el 1 de Mayo de 1937 Mariano Errontegui sustituyó a Luis Ureña, por haber sido herido este, volviendo a sus puestos el 17 de Junio, después de los combates de Irrehandia.

En la Compañía "Elgezabal", José Larrionga San Cristóbal sustituyó a Luis Ureña el 11 de Diciembre, al parar éste a Emanidente. En la Compañía "Garaizal", Jesús Alasolo sustituyó a Tatxo Amrien el 1 de Diciembre por haber sido herido éste en Mañarate el 8 de Diciembre.

En la Compañía "Hern", eloy Sagastizártia cubrió el 10 de diciembre la baja de Daniel Gómez, hasta el día en el cual de Rofarrete, y en Abril, Manelordezorta sustituyó a Sagastizártia al pasar éste a ocupar la plaza, recién creada, de COMISARIO POLÍTICO, y al ser Herido Mezquita el día 12 de Abril en Tolosa, le reemplazó Víctor Gómezdiarrutia.

En la Compañía "Mintxaka", en Junio, Triente Pasai sustituyó a Juan Francisco Franco al ser éste herido.

En la Compañía "Egia", Pedro Cán sustituyó a Mariano Comontegui al pasar éste a ocupar interinamente la plaza de Comandante.

Los mandos de Tenientes y Brigadas los ocuparon en las distintas Compañías y Servicio los siguientes oficiales para cubrir bajas:

Compañía "Alzabalo" - Tenientes: Martasio Esturo, Jesús Calle, Feliciano Soliste, Juan Aguirre y Gregorio Zuluaga. Brigadas: Víctor Uriarte y en Diciembre José María Ochoa.

Compañía "Garaizabal" - Tenientes: Jesús Alzola, Carmelo Baranano, Salvador Gómez Ibáñez y José Lara. Brigadas: Healde, de Lejina.

Compañía "Hern" - Tenientes: Eloy Sagastizártia, Felipe Santamarina, Víctor Gómezdiarrutia José Luis del Río. Brigadas: Guillermo Iurreta, y en Febrero, António Vizcaino.

Compañía "Mintxaka" - Tenientes: Triente Pasai, José Ramón Ezkio, Eusebio Ansotegui, António Bulboa, Artolín Zarraga, y Jesús López de Egibarco. Brigadas: Manuel Nicasio Iturrieta, y en Septiembre, Ignacio Ussua.

Compañía "Egia" - Tenientes: Pedro Cán, Marcelino López de Munain, y Daniel Corral. Brigadas: Vicente González Allende. Sanitarios - como Ayudantes del Médico los Hermanos Luis Víctor Amilibia.

En Intendencia como Brigadas, Manuel Nicasio Iturrieta, y Leandro Zumalacárregui, y en Zapadores Martasio Martínez, y

en Transmisiones, Marcial Urtetarazu.

El Batallón fue uniformado con ropas, calzado y útiles varios de procedencia chilena llevada, que nos correspondió por sorte, lo mismo que a otros tres Batallones de distintos partidos políticos. Ellos equiparon era de excelente calidad, y muy completo. Estos cuatro Batallones desfilaron con su nueva uniformidad ante el Gobierno del Euzkadi.

A finales de Noviembre salieron para liberar, y al día siguiente a Ermua donde estuvieron hasta el 3 de Diciembre que攻占  
Villarría y Castillo y Elgibetia, quedando aliados en la villa de  
Zubiri. Estos días sin actividad.

El día 7 de Diciembre el Comandante de Armas y Capitanes fueron al monte Gorbea para conocer detalles de un proyectado ataque juntamente con otros Batallones, a Murguia.

Era un dia de invierno oscuro, y la niebla y estribaciones estaban cubiertas. Por falta de entrenamiento regresaron en deficientes condiciones físicas.

El mismo dia 7, hacia las 8 de la noche, se recibió orden de salir al pueblo de Neururi a relevar al Batallón que le había ocupado aquella misma tarde.

Advertimos de la imposibilidad de poder salir los mandos sin su distancia de algunas horas, pero ordenaron se iniciara la marcha sin ellos.

Hizo de enlace y quin Subinsfrainz, y al estar muy diseminados los almacenes, que — laboriosos conseguí reunir al Batallón, iniciando la marcha. En autóctones muy avanzada la noche, pasando por Olleriez y Elzu, realizando el relevo hacia las 7 de la mañana con una fuerte helada, tras una marcha a pie hacia las 5000 pies a superar de gran duración por desconsumo del terreno, y la terrible oscuridad, comprendiendo que el Batallón a relevar se mantaba de pie a medida que entregaban los fusiles, sin darse ninguna clase de explicaciones. Almorzó, y pudo verse que no había trincheras ni protección alguna; unicamente 2 filas de casas formando una calle; la iglesia, y pocas más.

El pueblo estaba batido desde las alturas próximas, y una vez atravesado tuvimos los primeros bajas, encajados como si nejones.

Hacia las 10 de la mañana de ese día 8 de diciembre fueron atacados por 7 aviones de bombardeo "CAPRONI", cosa no vista hasta entonces, que arrojaron bombas y ametrallaron a esas alturas al Batallón. Hacia las 12 de la mañana atacó un Tabor de Regulares enemigo, y otras fuerzas, compuestas principalmente de moros. La fricción siguió siendo muy intenso. El Batallón se desmoró, sus mandos, y con ellos debatantes en una importante proporción fallecieron como puede, pero nada consiguieron sino perder 102 bajas, y retirarse desordenadamente hacia Ercu, perdiendo mucho armamento y equipo.

Antes de la retirada había llegado el Capitán de la Compañía "Horn", Daniel Gimeno, el cual fue muerto inmediatamente. Despues lo hizo el Capitán de la Compañía "Garazabel" Catelu Añor, que fue herido.

A pesar de que varios guardias veteranos resistieron hasta el final, para proteger la retirada, y perdieron la vida, nadie se perdió para evitar el desastre.

El Batallón tomó posiciones en Ercu y sus inmediaciones durante varios días en los que sufriómos muchas bajas. Se debe señalar que el armamento que nos entregaron en el retiro consistió solamente en fusiles, y bombas de mano. Los fuertes ametralladores eran prácticamente invisibles, pues siempre estaban averiados. Armamento de ametralladoras perdidas, nada de nada, y, ademas, no se recibió ayuda alguna de otros Batallones.

Despues de 3 días en Ercu partió el Batallón a Bilbao para cubrir bajas, y reorganizarse, siendo entonces sustituidos los dos Comandantes Oiza y Rubio por Ureña y Uriarte, así como los Capitanes Gimeno y Añor, muerto y herido en el combate, por Sarmienta y Alvaro respectivamente, ademas de Sargentos y Cabos muertos o heridos, y Ureña por Larrinaga, al pasar aquél a Comandante.

Reorganizado el Batallón en 6/8 días salimos para ocupar la posición "ECHEBARRI," en el monte "Tandiyain," frente a Villanueva de Mena, con una arremetida muy peligrosa por su proximidad al templo de la iglesia, armada con morteretas, que produjo muchas bajas, y no pudo ser silenciada, apesar de ser bombardada continuamente por nuestra propia artillería.

En esta posición teníamos a nuestra izquierda a los Batallones "ITXARKUNDIA" y "LEYOLA," que se alternaban entre ellos. A los tres hicieron relevos cada 3 días de medio Batallón, desocupando el relevado en Newlita.

Tuvimos numerosas bajas entre muertos y heridos, y se continuó en dicha posición hasta el 31 de Diciembre, siendo relevados por el Batallón "PRODURA," al que entregamos los fusiles, iniciando ahora que disponíamos.

Llegando unos días en el Cuartel "Salaberri," de Baracaldo, y en otro de Fuentarrabía llamado "KEPA EREÑO" del que era Jefe Enrique Echavarria, y se cubrieron las bajas en fuderio, novatos, volviendo otra vez a la misma posición relevando el "PRODURA," continuando hasta primeros de Marzo, saliendo por el frente de Ligerueta relevando al Batallón "MUNGIA" en las posiciones "ASTERÍKA" y "ANAKABE".

Estas posiciones fueron las más pacíficas, para nosotros, de toda la campaña, ya que las del enemigo estaban bastante alejadas, y el peligro era pequeño. Así el Batallón recuperó moral y fuerza, que buendía falta le hacía.

Los fusiles que nos entregó el Batallón relevado eran antiguos y la munición reacondicionada. En la playa de "Kanapio" comprábamos, asumbrados, que los disparos no alcanzaban los 100 (cien) metros.

El día 6 de Abril de 1937 recibimos orden, por telegrama, de traslado, comunicándonos el Jefe de Estado Mayor, Montaud, que nuestro destino era tomar posiciones en el monte "SEBIGALIN" para reforzar la línea de Urquidiola, que estaba siendo atacada fuerte-

mente por el enemigo.

Partimos en la noche al amanecer, y con tiempo, sin ningún amanecer. Llegamos a Mendar de Bradugada, y esperamos en la carretera a que nos faciliten armamento. Al Jefe del Sector, Mendar, y nosotros, se nos negaron, pues el tiempo era tan favorable como para la madrugada, y el armamento no llegaba. Por fin, hacia las 4 de la madrugada, nos entregaron fusiles Mauser "LEVEL", nuevos, con toda la gresca protectora, y algunos bombos de mano. Quisieron entonces una ametralladora. Se pidió comprobar que para aquel fusil era necesaria disponer de un peine o engranaje, y nos habían facilitado este accesorio. Hubo cuchillos, despujones, con el Mando, y, efectivamente, se vio la imposibilidad de cargar los fusiles sin ellos. En principio nadie sabía donde se hallaban tales engranajes o peines, y, por fin, apareció algún paquete, siendo entregado a piezas la cada guarnición. Pero ya había amanecido, y con un guia nativo se inició la marcha hacia "SEBIGAIN". La travesía en tal vez fue beneficiosa, pues al aterrizar el Batallón a la posición a ocupar, el Comandante vió asombrado con sus promotores que en la cumbre ondeaba la bandera enemiga. Era sueldo atacar sin ningún preparativo, y sin orden para ello, pues el Estado Mayor desconfiaba aquella posición habida sido tomada por el enemigo al atardecer ayer, y el Batallón que lo perdió no lo comunicó, haciendo planes para atacar, por su cuenta, en la madrugada, y cumplirlo, operación que, efectivamente, intentaron, siendo rechazados con numerosas bajas.

Ante este contratiempo se tomó la decisión de bajar de nuevo a Mendar, y ascender al monte "ESKUBARATZ", de 1.001 m. de altitud, y enfrentarse del Sebigain, pero bastante alejado de él.

La ascensión fue dura, por el cansancio y el abrupto camino, que deshizo el salzadío, y el desenrumamiento del camino bueno.

Se comunicó al Mando lo sucedido, y fue aceptado, ya que, como es de presumir, estaban ya enterados de lo sucedido.

Lo realizado por el Batallón que perdió "SEBIGAIN" no fue ejecutado por ellos mismos, y eran asturianos.

En esta posición de "ESKUBARATZ" estuvieron hasta el 20 de Abril,

partiendo a Guernica de donde salieron el dia 26, en favor del bando de esa Ciudad, dirigindose a Apatamonasterio.

Antes, por orden del Departamento de Defensa, se llevó en Avioneta a desarmar a un Batallón de la C.N.T. y detenerse en Lemoa, que fue llevado a Bilbao ante los Autoridades para saber en qué parte ha habido abandono de su posición del monte "Udalatx" sin órdenes superiores. Este Batallón estaba perfectamente armado y no llevaba más que ametralladoras pesadas, armamento que no pudimos tener nosotros en todo la campaña ni en una sola unidad.

Al mismo tiempo, y en otros lugares, 3 Batallones más de la C.N.T., y por las mismas razones, fueron detenidos por otros tantos Batallones de diferentes partidos políticos.

En Apatamonasterio, y tomado Alardiano por el enemigo, a nuestra espalda, nos ordenaron retirar al Cementerio de Durango, donde, después de varias vacamujaz, fuimos a formar linea en la carretera Durango - Llanaria, por orden del Jefe de Sector Pamplona.

Perdido Durango por la parte de Zumeta, se combatió entre los Batallón Reguete, quizás el "Montejurra", con el fin de proteger la retaguardia de otros Batallones, objetivo que se consiguió.

No retiramos a Lemoa, en donde recibimos orden de volver a los Cuartos a cubrir bajas, que fueron numerosas en este servicio.

Varios días después salimos de Bilbao hacia el monte "BIZKAR-GIĆ", y desde éste a Larráuri para atacar el dia 12 la costa 611 en el maizal de "SOLLUBE", apoyados por el Batallón "KIRIKINÓ", ocupándola con éxito. En esta operación tuvimos unos 30 bajas, entre ellos el Capitán de la Compañía "HORN" Marañón-Alzola, que falleció de gravedad. Esta posición hubo que abandonarla ante la imposibilidad de mantenerse en ella al ser bombardeada constantemente por la artillería enemiga, y lo que es más grave, también por la nuestra, por un error, a pesar de haberles avisado varios veces de lo que ocurría.

Se conoce Larrauri puestísimo para Gamiz - Fue donde estuvimos en posición hasta el día del ataque enemigo por Fitero y Peñas de "Abeila" al Cinturón de Bilbao, no afectándose dicho ataque y a la mañana siguiente, ordenadamente, salimos para Artekale para a tomar posición en Arribanda, cumpliendo órdenes escritas del Mandar. Los días antes tuvimos la precaución de "reforzar" la torre de la iglesia de Gamiz, que dominaba parte de los trincheros del Cinturón.

En Arribanda sostuvimos combates muy fuertes durante cuatro días. Primariamente la aviación y artillería de montaña, y desde el mar, bombardeaban con intensidad nuestras posiciones, en fuerza nunca vista hasta entonces, y después de una furiosa preparación cesaron los ataques de infantería que fueron todos rechazados en diez cuatro días, aunque un número de bajas numerosas, cuarenta y dos muertos en total.

El Jueves dia 17 de Junio por la tarde abandonamos Arribanda, inicialmente la avanzadilla delante del Campo de Fútbol del Club Cantabria, por haberse infiltrado el enemigo por nuestro izquierdo y no fuimos advertidos de ello por los que ocupaban aquél lugar, y poco faltó para ser "expuestos" por la espalda. En nuestra retirada, lo mismo que en la de Naparrete el dia 8 de Diciembre, también hubo guardias voluntarios que la protegieron, perdiendo la vida todo ellos.

Por esta defensa de Arribanda el Batallón "GORDEOLA" fue citado en la Orden del Día, y condecorado con la Medalla de la Villa de Madrid, (antes Laureado de San Fernando).

Como anécdota curiosa debemos recordar haber recibido durante los combates un telegrama, firmado por Indalecio Prieto, en el que nos pedía resistísemos SEIS horas más, puesto en ese plazo llegaría aviación republicana "como nunca hubieramos pensado". Claro que se resistió mucha más de las seis horas pedidas, pero allí no apareció ni aviación ni artillería aero-

to por parte alguna, basta tener que el enemigo "marche" más  
tarde al amanecer durante todas las horas diurnas, y veras nocturnas du-  
rante los repetidos 4 días.

El Batallón "GORDEOLA" en estos combates solamente dispuso  
de fusiles y bombas de mano, y seguimos sin ver de cerca una artillero-  
dora pesada.

Por el contrario, aquí nos dejaron los Jefes de la División Italia-  
na de "Flechas Negras" al ser entregados a ellos como prisioneros, en  
el bombardero de Anchanda participaron más de CIEN baterías de  
artillería de todos los calibres, además de la aviación.

Se retirado el Batallón a alto en los Cuartelos de Baracaldo y  
Sestao, donde desmoraliizados totalmente, nos entregamos al enemigo  
el dia 22 de Junio, juntamente un parte del Batallón "SAN ANDRÉS",  
de Armas, al mando de José Fernández Prudencio Gómez, así como con  
otro quinientos de diferentes Batallones, y en total puede calcularse en  
1.500 (mil quinientos) su número en total.

Los italianos no creían que con tan poco efectivo, y con armamen-  
to obsoletado, hubiéramos resistido tanto, dia, y con tan poco tiempo para  
los numerosos ataques.

En el intervalo de nuestro retirado de Anchanda el dia 17 y 18 de Junio  
diciembre el 22 el Batallón tomó posiciones en la Fábrica Altos Hornos de  
Baracaldo, factoría que pudo resistir, unos milicianos, a los que  
hubo que hacer salir de la fábrica para entrar en rotadura.

Hubo contactos entre nuestro mando y el de los italiana "Flechas  
Negras", a los cuales estábamos dispuestos a entregar las instalaciones pero  
se adelantaron los fuerzas españolas, y nuestros deseos se vieron frustra-  
dos, entregando los fuertes en la Playa de Los Tejares de Baracaldo al  
Batallón "Americo", seguramente, o quizás fuere el "Zaragoza".

Los Comandantes, Capitán Ayudante y Comisario Político obtuvieron  
quinto entregados el mismo dia 22 por la noche a la Comandancia  
de "Flechas Negras", en La Cerrilla de Bilbao, donde vino, asamble-  
do, en la asamblea, más de 20 baterías nuevas de calibre 75 reuní-

Miguelas.

De dicho mandamiento pasamos a la Guardia Civil que no relajó, primariamente en el Instituto, y después en la Carretera de Larrinaga.

Los Capitanes y demás mandos a diferentes Circunscripciones de Bilbao, y los jefes a formar Batallones de Trabajadores.

Antes de formarse el Batallón "GORDETXEA" parte de las 4 Compañías de Infantería ya habían participado en distintos frentes, siendo la "Elgoibar" la primera que salió el día 25 de Agosto, después de varios días de entrenamiento en el Patronato de Iurrebide, a Las Sebastianas. La compañía de 72 judeus al mando del Sargento Luis Irurita, ya que entonces no estaban organizadas como después en el Gobierno de Euzkadi. Los 72 judeus correspondían a voluntarios de los Batallones de Muzkiz, Burueta, Los Cameros, Matiko, Begona, Deusto, Lezcano, Abando, La Peña, Baracaldo y Juventud Párra de A.N.V. (Autónoma) de Baracaldo. "El jornal era de nueve pts para todos igual".

En Donostia el primer alojamiento fue Los Bartolomé, y el primer servicio hecho fue trasladar, por los altes, los trastos de la Caja de Pensiones al barrio-prisión "Aranzazu-Añori". Como único armamento se llevó un revólver calibre 38 y ropa cada uno la de su propietad.

El Mando estaba instalado en el Hotel María Cristina y en dominado por la C.N.T. No ordenaron fusilamiento al frente sus armas, que estaban entre Rentería y Irún y fusilaron sujetando los fusiles de los que caían muertos e heridos.

Jurko Galarreta nos ordenó volver a Bilbao, regresando otra vez a Donostia, esta vez al Castillo de Loyola, saliendo para Vidaurrea y Regiñel donde el Diputado del P.N.V., Laxarte, dejó un grupo en los pueblos y marchó otra a Rentería de Zarrantz, donde hubo varios enfrentamientos con el enemigo.

El avance era muy lento y dificultado por unos carabineros en Vidaurrea.

Otra vez regresar a Bilbao, y de aquí a Motrico a una parroquia llamada "Piel de la Cruz", que despliega de verio ataques durante 3

días, por falangistas, apoyados por un avión de 3 pulgadas que desbarató  
dicho río y creó, hasta que abandonar el Liceo 25 de Setiembre el bando  
a tener abandonado su posición que trajo consigo a nuestra izquierda una  
compañía más, de ferrocarriles, que se nos acercaron lo que iban a hacer  
protegiéndonos una situación difícil de cosa posible.

Tuvimos los primeros bajas de gravedad: TOMAS AZUETA, del Bo-  
tzoki de La Reina, muerto, y el guardia BILBAINO, que perdió un ojo. Buin  
atunciéndole en esta posición, aprovechando la levedad del mon-  
te, de valija, que ~~llevaba~~ <sup>daba</sup> seguridad.

Le regresé a Bilbao, y reorganizé la Compañía entre últimos de Se-  
tembre y primeros de Octubre, en el Cuartel del Carmelo, entronizando la  
jefatura, y ampliando los efectivos a 125 guardias al mando del Capitán  
Lucas Mella; Tenientes: Feliciano Ibisate, Anastasio Esturio y Jesús  
Cubero. Brigada: Doctor Uriarte.

De nuevo salida el día 4 de Octubre hacia Elgoeta, pero en el trayecto  
no se recibió orden de volver al cuartel, volviéndole a salir dos días después  
adonde pultó a la posición "PATATXI" (Ascension), relevando a la  
Compañía "ARROZAGAÑA", que mandaba el Capitán Olano, caído después  
en Alzola en lo tomo de "SEBILGAIN".

En "PATATXI" hasta Noviembre, siendo relevados por la Compañía  
"HERN", al mando del Capitán Landaluce, que debetabla en el fren-  
te. Estas 2 Compañías se siguieron relevando cada 3 días, discon-  
tinuando la retaguardia en Elorrio.

Se hicieron varias descubiertas, teniendo que dormirlos en el agua  
dado los cuales hostigaba al enemigo por las noches.

En este posición de "PATATXI" también estuvo la Compañía "RA-  
IZABAL", y le nombró la "MENTXAKA", la primera al mando del  
Capitán Aburizaga, y fisionomía después, absorbéndole, a la Com-  
pañía "ETKEBATZA". La "MENTXAKA" estaba mandada por el Ca-  
pitán Juan Joaquín Franco. Esta Compañía se formó en Agosto  
en el Patronato de Harribide, y posteriormente en "ARTAZA", tomando par-  
te en los combates del "INTKORTA" ~~en~~ <sup>en</sup> los primeros días de Octubre.  
Estas 4 Compañías partieron de Elgoeta para Bermejald con el fin de

formar el Cuartel "SALABERRY" el Batallón Górdexola.

La organización del Batallón consistió en principios en una comarca disciplinada, pues no se debe olvidar que lo mayoría de los componentes de cada Compañía eran voluntarios, valientes al frente sin miedo ni temor que su entusiasmo nacionalista, sin tener en cuenta riquezas, ingresos, y, en fin, sacrificios, pero alejados de buscar "recompensas". Siempre es difícil establecer una disciplina rígida entre, consideradas militares, aislamiento en la comarca, discriminación de comidas, etc., ya que en cada Compañía los gudaríos eran amigos, o conocidos, de muy antiguos, de los mandos.

En este aspecto creemos que el Batallón fue un éxito, ya que la disciplina nunca se relajó. Los mandos demostraron en todo momento que su cumplimiento fue acertado, colaborando en suiedad y la mejor voluntad para conseguir el fin propuesto, no olvidando en los días de desafío, o calma, la comarquista que, mucha de vez, fue exultante entre todos. Esto mismo sucedía en los Batallones nacionalistas, y nubra humo oido conversar sobre ello.

En orden religioso teníamos 2 Capellanes, fieles cumplidores de su deber, y, cuando hizo falta, nos procuraron ánimo para ayudar en lo material.

Otra prueba de que existía disciplina, es que en Viernes Santo de 1937, en Lequeitio, 4 gudaríos que tenían que asistir a aquella misa, organizaron una pequeña oficina en las cercanías de la entrada de la iglesia, y, algunos, se permitió molestar a muchachas que iban a asistir a la función religiosa. Fueron detenidos, y, expulsados, se los llevó a la fábrica "Kirok" donde permanecieron 45 días encerrados, y sin paga. Como gudaríos eran excelentes, y voluntarios desde el principio dia, pero no supieron ampararse como gudario, y lo pagaron.

Administrativamente nuestra organización en el Batallón sirvió para que en una inspección del Gobierno de Euzkadi, motivada por una denuncia por falta de pago de haberes a un gudario, a sueldo de 100 mil. s.o. dílito en tadría en su condición

en el Batallón, fueron revisados todos los servicios, y recibieron una  
felicitación del Gobierno, calificando nuestra organización como ejem-  
plar, y comunicada a todos los Batallones del Ejército de Euskadi.

En los Cuartellos, mandos que en su parte, me habían amigado y  
si fuerte disciplina. Se paseaban las listas en el día, entre las unidades,  
instrucción y horas de asueto, y lo faltó a cada una de ellas 2 mil-  
tibares con uniformes, cuando iban a la <sup>estación</sup> a tener diario de los guida-  
ros. Muchos mandos pasaron la revista y su confianza, y se a-  
sumbraban al ir a cobrar su paga y volver engalanados y luci-  
dada por los mandos.

Todos veteranos sabían bien la lección, y raro era el que dejaba  
de cumplir con sus deberes.

Comida igual para todos, aunque los mandos lo huijaren  
más apurado, pero a la vista de todos.

Los mandos nuevos se hacían con componentes del Batallón,  
teniendo en cuenta su salud, carácter, y comportamiento, pues los  
que se hicieron de principio "a dedo", tuvieron fallas.

Los puestos de menor peligro se otorgaban a guadalquivireros,  
y físicamente debilitados, sin admitir recomendaciones.

Pagos pontoriales, y en ropa y calzado siempre hubo exister-  
cias para imprevisible, y equipar a los nuevos guardias.

Sanitariamente contábamos en el Cuartel "Elabirio" de Bar-  
celo con los servicios del Dr. Andabarría, quien realizaba  
viscachismo frecuentes a los guardias en bajas por heridas e in-  
firmitad, colaborando con él los Practicantes del Batallón.  
Pocos pudieron jactarse de haber engranado a los Sanitarios.  
Relaciones humanas buenas, con visitas a enfermos y heri-  
dos hospitalizados, y siempre había para ellos un peque-  
ño obsequio.

Antes de entregarlos a las fuerzas enemigas se procedió a repartir entre los que daban todas las existencias de tabaco, ropa y calzado, para evitar que se robara por el enemigo.

Otra demostración de que todo lo indicado anteriormente es cierto lo demuestra que hoy, al cabo de más de 40 años, los componentes del Batallón siguen guardando una amistad sincera y unida, excepto los que sufrieron castigos por faltas de disciplina, ó los muy cortados que se separaron voluntariamente al enemigo, y eran los padres de llamados a filos por su cuenta, ya que de lo voluntario solamente hubo un caso que benefició a haber sido perseguidos sus familiares por componentes de otras fuerzas políticas que les nacionalizaron.

Julio de 1979



Firmado: Victor de Uriarte

BATALLÓN "GORDEZOLA" N° 16

Fue formado en Norte de 1936.

Se componía de 4 compañías de infantería, 1 de ametralladoras, 1 sección de Exploradores y Servicios Auxiliares, en total 750 hombres.

Los miembros de las Comisiones y sus mandos, al formarse el Batallón eran:

<sup>WENRICO SP. CARLOS</sup>  
COMANDANTES: JZA <sup>LUIS</sup> LEQUERICA

CAPITANES: URCULLU <sup>AMBROSIO</sup> de la Compañía "EL GUEZABAL"; ARRÍEN <sup>FRANCÉS</sup> de la "GARAIZABAL"; GIMENO <sup>DANIEL</sup> (G.B) de la "HORN"; FRANCO de la "MENTXAKA"; TORRONTEGUI <sup>MARIANO</sup> de la "EGUIA".

Los cambios habidos durante la campaña fueron:

En Noviembre, LEQUERICA por <sup>AMBROSIO</sup> RUBIO y en Diciembre RUBIO por

<sup>VICENTE</sup> URIARTE como comandante. Intendentes

<sup>ENRIQUE</sup> LUIS como comandante de armas.

En Diciembre IZA por URCULLU como Comandante <sup>MARIANO</sup>.

En Mayo URCULLU <sup>TATXU</sup> fue herido y le sucedió TORRONTEGUI.

En la Cia "EL GUEZABAL", EULOGIO SANCISTOBAL sustituyó a URCULLU, por orden de este a comandante

En la "GARAIZABAL" ARRÍEN <sup>JOSE</sup> fue relevado por REASOLO <sup>ELIX</sup>.

En la "HORN", GIMENO <sup>DANIEL</sup> (muerto en el frente) por SAGASTAGOITIA <sup>MARIANO</sup>.

y al pasar éste a Comisario Político, fue reemplazado por MEZCORTA <sup>VICENTE</sup>, el cual fue herido en el frente, y sustituido por GOMEZ DIORRUTIA

FRANCO y TORRONTEGUI hasta el final, aunque el último

asumió el mando de Comandante <sup>SEVERIN KEPA</sup> oficialmente desde Mayo; <sup>de hecho</sup> ya que

Capitán - Ayudante fue BARRENECHEA.

El Batallón uniformado ~~equipado~~ con equipo checo, por sorpresa, salió sin armas <sup>de noche</sup> de Norte para Eibar, y después a Irún, pasando el día 3 de Diciembre a Villarreal y Castellón y Alzira.

Los días siguientes:

El día 7 de Diciembre los mandos fueron llevados <sup>de noche</sup> desde Villarreal a Torreja para conocer algunos detalles de un ~~ataque~~ ataque conjunto hacia Vitoria.

Había frío y había nieve en la cumbre. Bajaron en malas condiciones físicas.

El mismo día 7, a las 8 de la noche, se recibió orden de

solar para el pueblo de Mofarrate (conquistado por el Batallón Melete) el mismo dia 7 al atardecer.

Se advirtió que el Comandante, Capitanes no podían salir en las condiciones que estaban, sin desbarcar antes horas, y decidieron se hiciera el relevo al Melete sin ellos.

Hizo de entonces y que SABINAPRAIZ.

Dejando el Batallón, se partió para Elosu, por Ollorizas, y desde aquel pueblo a Mofarrate sin novedad, realizando el relevo hacia las 5 de la madrugada del dia 8, con una fuerte helada.

En las "posiciones", no había ninguna trinchera. El pueblo era 2 filas de casas, que hacían una pequeña calle, la iglesia y nada más. Estaba batido desde las alturas próximas y en cuanto amaneció, tuvimos las primeras bajas.

Hacia las 9 de la mañana fuimos atacados por 8 aviones de bombardero "CAPRONI", que arrojaron bombas y ametrallaron a poca altura al Batallón. Inmediatamente atacó un batallón de Regulares, y otras fuerzas enemigas. El frío seguía siendo muy intenso. La lucha, sin mandos, y con un batallón en el que sobrevivían 100 soldados, sin dormir, fue dura y corta.

GIMENO (G.B) se incorporó hacia las 9½ de la mañana y se hizo cargo del Batallón, pero falleció muerto enseguida. ARRIBA, llegado después, ocupó el mando y que herido; vino la desbandada "guerra". Los veteranos siguieron combatiendo, protegiendo la retirada, y finalmente 8 soldados que dieron voluntariamente hasta evaluar los últimos y jamás se ha sabido de ellos, suponiendo fueron muertos en la lucha.

Los "bajos" totales fueron 102, y se perdió mucho armamento (fusiles) y equipo.

El Batallón se retiró a Elosu, tomó sus posiciones en las inmediaciones, donde tuvimos nuevas bajas.

De aquí a Zubia a cubrirlos y reorganizarse.

Fueron relevados los 2 Comandantes, <sup>Luis</sup> URKO <sup>LLU</sup> y URIARTE.

Tres días después, salimos para ocupar las avanzadillas

de la posición "ECHEBARRI", frente a Villarreal, al que se llegaba por el Km 18 de la carretera a Vitoria. A su vez izquierda los Batallones "ITXARKUNDIA" y "LOYOLA", alternaudos.

Hubo varios muertos y heridos.

Si el resto de diciembre, y el día 31 fueron relevados por el Batallón "PADURA", al que entregamos los fusiles.

Dos días más tarde en los Cuartellos de Gestao y Baracaldo, volvimos a relevar al "PADURA", hasta primera de Marzo que salimos para Lequeitio. después de tres días de descanso restando a Asturias  
Marea Social.

Quedamos las posiciones de Asturias y otra. (más tarde)

El día 6 de Abril a las 5 de la tarde recibimos por telegrama, orden de trasladarnos a Matarraña, y tomar posiciones en "SEBIGAIN", esto último verbalmente a URKARTE, por el Jefe de Estado Mayor MONTAUD.

Soltamos al anochecer, sin aviso, hacia Riaño.

Hacía las 1/2 de la mañana del día 7, después de recibir fusiles "LEVEL", nuevos, munición y solamente 2 cargadores cada guadri (no aparecieron los paquetes) más alguna bomba de mano, salió el Batallón guidado por un nativo facilitado por el Jefe de Sector IBARROLA.

Fue en camino al río con sorpresa que en "SEBIGAIN" ondeaba una bandera europea. Había sucedido que el Batallón "VICTOR" n.º 135 asturiano, perdió el día 6 la posición, y no dio parte de ello, desconociéndolo el Estado Mayor, y el Jefe de Sector.

Hablamos con varios componentes de dicho Batallón y expli-  
caban su silencio porque pensaban reconquistarlo de modo razonable ante intentarlos, y fueron rechazados con muchas bajas.

Tomaron posiciones en el monte "EZKUBARATE" (1.000 m) y comunicamos lo sucedido al Estado Mayor, que lo apretó.

La artillería en posición fue difícilta por orden del jefe de sector de calzado, ya muy usado, pues dura más de 2 horas en pie de calzado.

En esta posición estuvieron Abril, pasando a Guernica, de donde salieron la noche del bombardeo, dirigiéndose a Mairamonasterio.

Antes, por orden del Departamento de Defensa salieron cu-

Anochecta a disatinar al Batallón "ISAAC PUENTE", de la C.N.T., y detener a su Comandante ARAUJO, que habían abandonado el monte "UDALA" sus órdenes. Lo mismo hicieron otros 3 Batallones, no falconistas, con otros tantos de la C.N.T.

Estaban perfectamente armados, incluso con ametralladoras pesadas, cada que cuatro no tuvimos la suerte de hacerles en toda la campaña.

De Atxamontarrio, y tomado Madrid por el enemigo, a nuestra espalda, no retiramos al cementerio de Durango, y después de varias escaramuzas, fuimos a formar línea en la carretera Durango a Manaria, orden de BARROLA.

Perdido Durango por la parte de Jurreta, se combatió con un Batallón Requie, que es el "Montejurra", con el fin de proteger la retirada de otros Batallones, objetivo que se consiguió.

No retiramos a Lemona, en donde recibimos orden de volver a los cuartellos a cubrir bajas, que fueron muchas en estos asentamientos.

Salimos de Bilbao para el monte "BIZKARRO", y desde este a Larrauri, atacando el SOLLUBE, ayudados por el Batallón "KIRIKINO", tomando lo con éxito. En esta acción tuvimos 30 bajas, entre ellas, herido, el Capitán MEZCORTA.

En estos días AGUIRRE (G.B) se hizo cargo del Departamento de Defensa.

Relevaron en SOLLUBE por el Batallón "OTXANDIANO", y otro asturiano, fuimos al GAMIZ, donde estuvimos hasta el dia del ataque, por FICA, al Cinturon de Bilbao, no aceptando el resto aquél, y por la noche, ordenadamente, salimos hacia Artxabekerra para tomar posiciones en ARCHANADA, una noche de ataques con preparación artillera (100 baterías de todo lo calibres segun nos dijeron en el Estado Mayor de Flechas Negras), y aviación continua, rehaciéndolo todo.

El jueves dia 17 de Junio abandonamos ARCHANADA por haberse infiltrado el enemigo por el campo de fútbol del Club Cantabria, a su izquierdo, que guardaba una Compañía del Batallón CARL LIEBBER, y poco faltó para capturar

por la espalda. También hubo voluntarios que protegieron la retirada y murieron, como en Nafarrate.

En total tuvimos 42 muertos en dichos combates.

El Batallón fue condecorado con la Medalla de Madrid 10-lectiva (antigua Legionado de San Fernando).

Al llegar de Arbaiza encontramos en la Universidad de Deusto al 2 Batallones de la U.G.T. que pretendían subir a reconquistar, pero sin éxito.

Como nota curiosa recordamos haber recibido durante los combates un telegrama de Indalecio Prieto en el que nos pedía resoltiésemos 6 horas más, pues en ese plazo llegaría aviación republicana, tripulante que se situaron en un edificio al que no llegaron.

Ni armó ni artillería nuestra romos por parte alguna, aunque pasaron muchas más de las ~~6~~ pedidas.

La defensa se hizo valientemente con fusiles y bombas de mano, pues el Batallón "GORDEXOLA" siguió su tener armas fuciladas y rápidas.

De retirada a Baracaldo y Leioa, donde desmoronizados, nos entregamos juntamente con el Batallón "SAN ANDRÉS" (de armas) al mando de <sup>JOSÉ</sup> <sup>PROSPERO</sup> SOROA y GROSPE (Intendente), y resto de otros Batallones, en total unos 2.000 quedados.

En los interrogatorios ~~en~~ el Estado Mayor de Flechas Negras que mandaba el General BLANCHONI (STEER lo llama MANCINI), a donde llevaron a los Comandantes y Comisario Político y Capitán Ayudante del "GORDEXOLA" y lo 2 del "SAN ANDRÉS", se asombraron al saber que solo éramos 600, y con tan poco armamento y sin ayudas, artillería ni aviones se ~~lograron~~ resistir 4 días con tan pocos numero de bajas.

COMPANÍA "EL GUEZABAL"

Se formó en Agosto de 1936 en 6 guardias voluntarios de cada. Diltzoki siguiente: Somorrostro, Bermeña, Olaveaga, Motrico, Begona, Deusto, Abando, La Peña, Sestao, Durango y 12 de Juventud Vasca de Baracaldo de Acción Nacionalista (Autónoma)

Fue la primera Compañía organizada por el P.N. Vaxo que, como tal, salió al frente.

Iniciada en el Patronato de Bilbao.

La mandaba URCULLU, con el grado de sargento, pero con igual paga, NUEVE pesetas, que los guardias. En total 72 guardias. Ropa y calzado más ófmenos la de cada uno, aunque después facilitaron bugos, jirreys y chamarres.

Salió de Bilbao hacia el ~~25 de Agosto~~, o Pav. Sebastian, alojados en el Cuartel ~~de la Marina~~ <sup>Casa de la Marina</sup> de San Sebastián y luego Logroño.

El primer servicio que trasladar los presos desde la Cárcel de Ondarreta al barco "<sup>ALTA</sup> Mendi", armado con revólveres del calibre 38.

Les ordenó el Maudo, que estaba en el Hotel María Cristina, fueron al frente hacia Ronchina sin armas, cogiéndolas según se vieran produciendo las bajas. Reubicaron orden de volver a Bilbao, y de aquí se salió para Vizcaya donde LASARTE, diputado Nacionalista, dejó un grupo en el pueblo y mando otro a Venta de Zaria, donde hubo varias escaramuzas.

El armamento de que se disponía era fusiles copiados a unos carabineros en Vizcaya que no tenían, ni querían tener, saldo positivo.

Vuelta a Bilbao y de aquí a Motrico, Pico de la Cruz, que después de varios ataques en 3 días por falangistas, apoyados por un cañón de 3 pulgadas, que tiraba demasiado cerca, hubo que abandonar, por haberse marchado de nuevo sitiada un batallón de ferroviarios Santanderinos, que no nos avisaron de la situación que tomaban, provocando una situación de escape posible. Día 25 de Setiembre <sup>TOMAS</sup> tuvimos las primeras bajas AZUETA, de la Peña,

BILBAO.

y BILBAO.  
Se reorganizó la Compañía entre últimos de Setiembre y primeros  
de Octubre en el Cuartel del Carmelo, en Bilbao, subiendo bajas  
y ampliando la hasta 120 quedaría al mando de URCULLU, ya  
como Capitán y Tenientes IBISATE, ESTURO y CALVAR. Pri-  
gada URIARTE. 15

JAGADA Y TRIALTE. 15  
Salida el dia 4 de Octubre a El queta, parión de "PATATXI"  
(Accesión) a relevar a la Compañía MARBOLAGANIA, de Liusto,  
que mandaba el Capitán OLAÑO (G.B.)

que manejó el yate "Patatxi" el mes de Octubre y parte de Noviembre, as-  
tracando anualmente con la Compañía "HORN", al mando de  
LANDALUCE, que debataba en el frente la competencia.

~~LANDAZUCE, que destinaba su propie~~  
En esta función se hicieron varias danzas y se volvieron  
2 carteros, que estaban en tierra de nadie, de donde a los ocho,  
hacía gata el zuevijo.

Morrigaia el viernes.  
Marcha al Cuartel de Baracaldo "SALABERRI" para organizarse como Batallón "GOR DE XOLA" n.º 16.  
COMPANÍA "GARAIZABAL" - Esta Compañía se formó fusionando restos de la Compañía "ECHEVARRIA" y "GARAIZABAL" en Octubre 1937.

COMPANÍA "HORN" - Salio del Cuartel de Bidarte a principios de Octubre de 1936 para entrar en "PATATXI" (Eguile) a la Compañía "EL GUEZABAL", como primera labor.

Se componía de 120 soldados al mando del Capitán LANDALUCE <sup>FELIPE</sup> ELOY, luego sustituido por GIMENO (GB). Tenientes: SAGASTA GOITIA, SANTAMA <sup>GUILLEM</sup> RINA y GIMENO, sustituido por GOMEZON URRUTIA. Brigada: SUESCA, luego VIZANDI.

Algunos con la Compañía "EL GUEZABAL" en aquello fueron por armas, pasando al Cuartel para formar el Batallón "GORDEXOLA" <sup>de Patata</sup>.  
COMPANÍA "MENYACHA" - fundada al mando de Francisco FRANCO. Brigada ALCALDE, de Legona.

COMPANÍA "EGUIA" (Ametralladoras). - Se organizó para formar el Batallón "GORDEXOLA", en Octubre 1936.

La mandaba el Capitán TORRONTÉGUI, <sup>MARIANO</sup> y los tenientes <sup>PEDRO</sup> CANO, MARCELINO, <sup>DAMIEL</sup> ASENSIO, MUNATX, luego sustituido por CORELL. Brigada GINZALEZ ALLENDE.

## ORGANIZACION EN EL BATALLON

Se pidió respeto y conservarla en camaradería disciplinada.

No hay que olvidar que la mayoría de sus componentes eran voluntarios, valientes en frente suyo aliento que su entusiasmo nacionalista, que tuvo en cuanto urogroso, rogar, y en fin, sacrificio, pero alejados de burlas "enchufes".

Por tanto era muy difícil establecer una disciplina estrictamente rígida, con aislamiento en la convivencia, diferenciación de comidas, etc., ya que todos eran amigos o de muy atrás o de la infancia.

En este aspecto creemos que este Batallón fue el mayor éxito, pues la disciplina era suave y relajada. Los mandos demostraron en todo momento que su nombramiento fue afortunado, trabajando con seriedad y la mayor voluntad para conseguir el fin propuesto, no dolidando en los días de cansancio de calmar la camaradería, que puede decirse, entre todos, fue excelente.

Esto mismo sucedía en otros Batallones nacionalistas formados primariamente y nunca hemos sido censurados sobre ello.

En el orden religioso tenemos a Capellanes, don Lorenzo La-huerta y don Juan Zabala, ambos valleidos, hijos cumplidores de su deber, y, cuando hubo falta, no necesitaron ánimos para ayudar en lo material.

Otro prueba de que la disciplina existió es que en Vitoria Santo de 1937, en Segundo, H. Guadarrim, que tenían discursos que día, se excedieron en la bebida. Organizaron un Orfeón en las cercanías de la iglesia y, alguno, se permitió molestar a muchachas que iban a asistir a la función religiosa. Fueron detenidos, expulsados y llevados a la cárcel "KIALOL", donde permanecieron 15 días encerrados. Como guardia eran excelentes y voluntarios desde el primer día, pero los cumplieron como penitencia y lo pagaron.

Administrativamente la organización sirvió para que en una inspección del Gobierno de Guadalajara, con motivo de una denuncia por falta de pago de haberes a su guardia, no quedaran dentro en el Batallón, pero que estaba amparado, llevado por su jefe, fueron revisados todo lo anterior, y recibieron una satisfa-

Misión del dicho Gobierno:

En el Cuartel, lo contrario que en el frente, no había amigos y ni  
fuerza disciplina. Cada faltó a lista, y era de sueldo, a multa -  
ba con 5 días. Muchos nuevos reclutas pagaron la novatación, y se  
asombraron al ir a cobrar y no tener nada que recibir.

Los veteranos sabían la lección y raro era el que dejaba de  
cumplir.

Comida igual para todo, aunque los mandos en mayor medida,  
pero a la vista de los soldados

Los nombramientos de mandos se hacían con conocimiento del Ba-  
tallón, teniendo en cuenta su valía, carácter, etc.

Lo que se hicieron por la Superioridad fueron ~~des~~ y fallaron.

Puestos de favor a los soldados veteranos o físicamente debi-  
lizados, sin admitir recomendaciones.

#### Pago puntuales

Ropas y calzado con alguna existencia, para uniforme y  
nuevos soldados.

Sanitariamente teníamos como médico a ZABALA, y de  
preferencia a los hermanos AMILIBIA, buenos cumplidores, los 3,  
de sus deberes.

Hu el Cuartel como Médico a UNDABARRENA.

Se hacían repetidas medidas muy frecuentes a enfermos y heridos.  
Poco pedían pactarse de haber sido destinado a lo facultativo.

Situaciones humanas buenas, en virtud a enfermos y heridos  
hospitalizados, y siempre había para ello un pequeño obsequio.

Antes de entregarnos al procedimiento de reparto de ropa, calzado,  
talabac, etc., que había en existencia para una eventualidad. JUAN  
LOS JEFES de Cuartel eran: en Borracido. (SALABERRI) BARRE-  
NECHEA, en SESTAO ("KEPA EREÑO"), ECHEVARRÍA.

Una demostración de que lo que antedice es cierto, es que hoy, al  
cabo de 30 años, los componentes del Batallón se guardan bien amis-  
tad sincera y unida, excepto lo que fueron castigados durante  
por faltas de disciplina y, los muy contados, que combatieron ve-  
luntariamente con el enemigo, después de entregados.

AUTOR

ENRIQUE RÍA -

ALGUNOS DATOS PARA LA HISTORIA DEL "CORDEXOLA".

Como consecuencia de la creación del Ejército Vasco, por la agrupación de las distintas compañías que componían las milicias de los partidos antifascistas en unidades regulares llamadas batallones, el P. V. V. reunió sus compañías formando varios batallones entre los cuales uno de ellos fue el Goredxola.

La creación de este batallón la hace necesariamente y el que lleva el nombre de Goredxola fue debido a que al presentarse a Eusko Gobernación el problema de dar denominaciones a los distintos batallones se pensó dárles los nombres de las cuatro glorias patrias como Gabiria llama a las batallas de Munda, Goredxola las cuatro glorias patrias como Gabiria llama a las batallas de Munda, Goredxola, Peduraz y Otxandiano; luego surgieron otros nombres Rebelión de la fal, Tarratz, Iralato etc.

Juntamente con la compañía Elrezabal entraron a formar el batallón las compañías Carazabal, Hernández, Menta y Egia. El Cuadro de mandos era el siguiente: compañía Carazabal, capitán Luis de Unkullu, compañía Carazabal, capitán tercero compañía Algezabal, capitán Luis de Unkullu, compañía Menta, capitán Juan Berríen, compañía Hernández, capitán Daniel Gimeno, compañía Menta, capitán Juan Berríen, compañía Egia (ametralladoras), capitán Mariano Tofontegui, Sección de artillería, teniente Leopoldo Gómez, médico Ruiz de Aguirre, intalde Zapadores minadores, teniente Leopoldo Gómez, médico Ruiz de Aguirre, intendente Carlos Lekerika, teniente ayudante José de Etxebardia y Comandante Miricó, 1º Iza.

El 28 de noviembre estando el batallón acuartelado y Malladoma yo  
mitiendo en el cuartel de Sestao, recibí una orden del E. M. a las ocho de la m  
ñana, orden que debí haberla recibido el día anterior, ya que en ella se mandaba  
que se presentara el batallón en la estación de Atxuri a las siete de la mañana  
de aquel mismo día 28, cosa imposible pues la orden la recibí una hora más ta  
de la hora en que el batallón debía hallarse en la estación.  
~~Algunas páginas faltan~~ Inmediatamente ordené a los capitanes ten  
ían preparadas a las compañías en el término de un cuarto de hora. Yo puse al  
blato con el E. M., expuse lo sucedido y quedamos que el batallón se hallaría  
las hueve en Atxuri. A las nueve en punto el batallón se encontró en Atxuri,  
niéndose que esperar desde dicha hora hasta la una y media del mediodía en que  
salir para Ermua sin haber desayunado ni comidas guardadas y sin la menor pre  
miento. Me adelanté a Ermua, juntamente con Urkullu para ver la comida y los  
leves, encontrándonos con la desagradable sorpresa que en el citado pueblo no

un noticiero de nuestra llegada. Puesto que los encargados de los alojamientos tropa e intendencia del E. M. a quienes incumbía el asunto me demostraron su incapacidad y poca ~~dad~~ que el "E.M." no resolvía nada y no iba a tener al batallón desayunar ni comer y por las trazas ni cenar y a falta de alojamiento, trasladé el batallón a Eibar donde logré se le diera de comer a las cuatro de la tarde. Porrazos a Firma ~~de~~ a falta de alojamiento hace Se repartieron los

Regresamos a Ermua ~~desde~~ a falta de alojamiento nige <sup>Se</sup> repartieron los  
taris por las casas particulares. La estancia en Ermua duró del 28 de noviembre  
a el 3 de diciembre en que por orden del E. M. salió el Cordexola para Duran-  
Poco a nuestra estancia tuvimos que organizar nuestro servicio propio de in-

Durante nuestra estancia tuvimos que organizar la defensa. Uno de los días, creo fue el primero de diciembre, el Cordexola subió a la cota a reforzar las líneas por orden del Jefe de sector de Eibar. Permaneció todo el día en las trincheras en la parte izquierda de Elgeta aguantando la jornada de cincuenta cañonazos que el enemigo tuvo a bien enviarnos.

Como quiera que el proyecto de Mutgia no se había abandonado por completo y se pensaba el realizarlo, aprovechó la coyuntura de la estancia en Elgeta para funcionar los servicios de enlace y aprovisionamiento, cosa que se verificó a perfección. Posterior a la estancia del Gordexola e Itxasalde se presentaron denuncias contra estos batallones, en el sentido de que los guardias habían cometido robos de gallinas y manzanas y causando algunos desperfectos en casas particulares, como rotura de cristales y bombillas, cuyo valor en caso de ser cierto ilaría alrededor de las cuinientas pesetas y a cuyas denuncias se dió mucha importancia. En su día y sin indicación de nadie, sino por el solo hecho de haberme erado por una casualidad de las denuncias y de un informe que cierto patriota con muy mala fe, realizó por mi parte un escrito de descargo del comportamiento del batallón, durante su estancia en Ermua y entre otras cosas hacía resaltar hecho de que por acuerdo de los comandantes de los batallones Gordexola e Itxasalde, se leyó públicamente por todo el pueblo un bando en el que se amenazaba a los guardias con castigarles severamente en caso de robo o saqueo así como la embriaguez prohibiendo el efectuar disparos en el pueblo o sus alrededores al igual que circular por las calles después de las diez de la noche para lo cual pelotones ambos batallones patrullaban por las mismas. tanto tiempo

ambos batallones patrullaban por las mismas. ~~Tanto tiempo~~  
Es para mí una satisfacción después de ~~el largo periodo~~ de transcurrido,  
e pequeño suceso de la publicación del bando, el poder decir que en ningún o-  
lugar se publicaron otras órdenes tan severas en público. Es más, el mismo  
que marchó el Cordexola de Ermua me presente al comité del pueblo a pregunta-  
tenían alguna queja contra el Cordexola, y me contestaron que todo lo contrario  
habían estado acuartelados dos días en el cuartel

El dia 5 despues de haber estado acuartelados dos dias en el cuartel de Durango recibimos orden de trasladarnos a Billarre y Gaztelu-Elexabeitia, o este ultimo traslado era ya definitivo para emprender el tan ansiado ataque urgia, el dia 7 a las siete y media de la mañana y con un dia de lluvia, frio leve subi con Sabin de Apraiz (quien habia planeado el ataque a Murgia) y los itanes Urkullu, Gimeno, Torrontes, Franco, Teniente Rafenetea, Jose Luis. Despues de comer en spaderne que hacia de ayudante y dos pastores, al Gorbea. Despues de comer en refugio de Egiriñao, fuimos por la ladera de la parte de Cazteiz acompañados una patrulla de la compagnia Landaafaga que se hallaba de guardia en Egiriñao. Las posiciones del enemigo, todo ello entre una tempestad de nieve y de lluvia. Despues de doce horas de marcha arribamos a Ollerias por la noche completa- te agotados ya que los guias se perdieron y hubimos de andar desorientados. Regreso a Gaztelu-Elexabeitia hubimos de recibir asistencia de los medicos de alli quienes nos aconsejaron permanecieramos en cama tres dias.

A las doce de la noche, de este mismo día, recibí una orden del jefe director de Ubidea, Sámaniego para que me trasladase con el batallón a Nafarrate. Comunicué por escrito que el batallón pertenecía a la columna del Teniente Goizalde Aizpuru que es a quien se tenía que dirigir, que el batallón iba a esperar al día siguiente y que además aquella noche aparte de estos dos casos enterrados era imposible ya que los capitanes Pijo nos hallábamos en cama por recomendación facultativa. Insistió el jefe del sector por mediación de Arraiz, quién me atendió.

que está dispuesto a ir con el batallón, y es entonces cuando Apraiz por orden del E. V. se hace cargo del batallón ante testigos llamados por mí. A falta de tres capitanes nombra el batallón a la una de la mañana con dirección a <sup>1970</sup> Urkullu, Tofontegi y Franco). Hay un hecho por consignar cuya acción los he recogido posteriormente, en el siguiente: En la tarde del día 14, alete pasaron por el frente de Vafarate al batallón fusile dos soldados evadiendo las filas de Franco manifestando que al día siguiente iban a atacar las posiciones fascistas, partiendo de ahí el interés que tenía el fusile en ser relevado ya que llevaba incluso la amenaza de abandonar la posición y trayendo como consecuencia el que el Tr. Torriente también pondría tanta insistencia en que el Correxola fuera aquella misma noche a hacer el relevo. Llegó el día ocho, dia <sup>1970</sup> de la Inmaculada y el Gordexola tuvo que sufrir un duro ataque enemigo a base de artillería y tronos morteros. Ignoro las proporciones del mismo, sé que Apraiz abandonó el batallón desde el primer momento y que el capitán Jimeno murió como uniformado a poco de comenzar el combate. Averiguar de que el batallón se vio pronto sin mandos, aun así resistió dos horas la lucha, retirándose luego ante la desigualidad de la misma y de la nula ayuda de las tropas que defendían los flancos. El balance de bajas fué de diez muertos (o), cuatro desaparecidos y unos cuarenta heridos. Enterado de lo sucedido me presenté en Elosu, lugar donde se había reunido el grueso del batallón. Llegué alrededor de las ocho de la noche (encontrando con Urkullu que acababa de llegar) y reunímos al batallón y aquella misma noche organice la defensa de Elosu que era la posición próxima a Vafarate. Al dia <sup>1970</sup> siguiente Urkullu al frente de la compañía Elgezabal tomó una loma que además defendía a Elosu dominaba Vafarate. El dia diaz y en vista de el estado denigrante en que se hallaba el batallón logré llevarlo a Gestao y Arakaldo para reponerlo. El dia trece recibí orden de salir con el mismo para Olleria trasladando a las posiciones situadas enfrente de Villareal. El dia diecisiete hicieronse del batallón a Urkullu. El batallón estuvo en estas posiciones dos meses y ser relevado hasta que fue trasladado al frente de Izeitegi hacia febrero (1970) <sup>37</sup>. Al comienzo de la ofensiva enemiga fué trasladado a las peñas de Urkiola desde allí fué retrocediendo hasta Durango. Estuvo en el cinturon de hierro la zona de Lafabezua, recuperó Sollube en unión del batallón Kirikiño, defendiendo hasta su traslado a Artxanda donde aguantó durante varios días al igual juntamente con otros batallones. Esta última parte de su actuación, o sea el asedio hasta el cinturón estuvo de baja Urkullu con una lesión en el tobillo por lo que actuó de comandante el capitán de la compañía de ametralladoras Tofontegi quien tuvo un comportamiento heroico siendo causa principal para mantenerimiento del valor y entusiasmo del batallón. Por la brillante defensa de Artxanda principalmente el Casino que lo defendieron después de haber sido abandonado, le fue otorgada al batallón la Cruz Laureada de San Fernando. Vino a prior la calida de Bilbao y la del batallón en poder de las tropas de Franco. El porque de esto último lo ignoro, circularon rumores de que Urkullu se comprometió a defender las fábricas y que parlamentó con un oficial italiano, y no quiso retroceder a Santander y entregó el batallón en el cuartel Galaber de Arakaldo después de acuartelarlo (versión esta recogida de un guardia del batallón que logró escapar) <sup>16</sup>. Una cosa solo soy por segura y esta por que de propias labios de Urkullu dos días antes de caer Bilbao, quien hablando conmigo sobre situación y probables derivaciones me dijo, yo no voy a Santander, me quedo mi casa. Coincidimos los dos en no ir a Santander donde se nos odiaba, mas compartí con él la opinión de quedarse, pues si malos eran los de Santander eran mejores los que estaban para entrar en Bilbao de un momento a otro. Respecto a todos los comentarios y críticas que alrededor del batallón Gordexola han tejido, dia llegará en que con pruebas y documentos se sepa su verdadera historia con toda claridad, por que en cuanto a los guardias que en el se habían encuadrados (voluntarios desde el 18 de julio la mayoría y con mas de treinta de edad algunos) nada se les puede reprochar por que no habrá nadie de poner en duda su valer honradez y patriotismo.

D de lequeitio a Sebigain, falleido el dia 7/4. El mismo dia a Etxabaratz

6) Parece indicar que los guardias estaban vigilados y tenían prohibido escapar. Solamente se tiene certeza de que el Teniente Juan Aguirre Marché hizó Santander

COMPANIA ELGEALBAL

El 6 de Septiembre de 1936 la Junta de Defensa de Bizkaya recibió una petición de su filial de Gipuzkoa por mediación de Manuel de Iruxo, pidiendo se enviaran a Donostia doscientos hombres con el fin de que se encargaran del mantenimiento del orden en la ciudad pues estando próxima a caer en manos de las tropas rebeldes existía la amenaza de su destrucción por medio de la dinamita y los incendios a cargo de la FAI y la CNT, autores directos juntamente con los comunistas del caos y desorden en que se vió envuelta desde los primeros días Gipuzkoa sin que en ningún momento, lo contrario que pasó en Bizkaya, se hiciera dueño del control y mando el P.N.V.. Ignoro las causas aunque las achaco a falta de decisión en los primeros momentos.

La Junta de Defensa de Bizkaya acordó el envío a Gipuzkoa de cien hombres del P.N.V. y cien del P.S.. Yo como encargado que estaba de la organización de las milicias del P.N.V. recibí orden del B.B.B. de preparar el grupo de los cien nacionalistas vascos. Inmediatamente cursé órdenes por teléfono y para las ocho de la noche del mismo día estaba constituido el grupo y obraba en mi poder la lista de los que lo formaban con sus nombres apellidos y y pueblo a que pertenecían. Barakaldo, Burtzeña, Bilbao, Sestao, La Peña, Matiko y Somorrostro salvo algún olvido involuntario fueron los centros patrióticos que brindaron a Euzkadi aquellos cien valientes voluntarios. Al día siguiente o sea el siete de Septiembre se concentraron todos en Bilbao. Expuse al B.B.B. mis deseos de de ir a con los voluntarios, se opusieron las autoridades del P.N.V., pero al fin me autorizaron para ir y dejarles acomodadas en la capital donostiarra y regresarme. En aquellos días el almacén de ropa y calzado o sea la Intendencia de la Junta de Defensa estaba instalado en la Universidad de Deusto, controlada por el P.S. y allí me trasladé con los voluntarios para equiparlos, dándosele a cada uno la siguiente indumentaria: Un buzo, un par de botas de monte, un par de alpargatas, una muda interior, cartucheras y casco. El P.N.V. entregó a los que no tenían un revólver y un puñado de balas. Mientras se equipaban recogí en el Departamento de Guerra de la Junta de Defensa el siguiente documento: GOBIERNO CIVIL DE VIZCAYA—DEPARTAMENTO DE GUERRA- 4a. Sección: Servicios. 1357-. El portador de la

presente Enrique de Iza, acompañado de 99 milicianos más, va en ser-

vicio de este Departamento a San Sebastián, debiendo presentarse al Jefe de fuerzas de acuartelamiento del Hotel María Cristina de dicha capital. Rogamos a todas las autoridades y Comités de Defensa de los pueblos de Vizcaya y Guipúzcoa, presten cuantas ayudas necesiten las citadas fuerzas. Bilbao 7 de Setiembre de 1936. Por el Departamento de Guerra. Hay una firma ilegible y un sello que dice Gobierno Civil de Vizcaya. Departamento de Guerra.

Una vez que estuvieron equipados los trasladé en los autobuses que a mis órdenes había puesto la Junta de Defensa a la Plaza de Albia frente a Sabin Etxea con la intención de levantar el ánimo en la capital vizcaína que aunque respondía, no lo hacía con el entusiasmo con que lo hicieron desde el primer momento los pueblos. Era la primera vez que se veía en Bilbao un grupo tan numeroso armado, equipado y disciplinado por lo que pronto la plaza de Albia se vió abarrotada de público atraído por las canciones patrióticas que en los autobuses entonaban los voluntarios patriotas. Era ya el atardecer cuando se emprendió la marcha después de haber entonado descubiertos y firmes el Himno Nacional Vasco. Fueron momentos de emoción tanto en el momento de cantar el himno en medio de un silencio impresionante como al arrancar los autobuses donde el público entusiasmado prorrumpió en vítores y aplausos hasta que los autobuses se perdieron de vista. Dentro de estos las canciones se sucedían unas tras de otras y el paso por las calles bilbotafas se hizo en medio de aclamaciones y gritos de entusiasmo. Al fin enfilaron Miraflores dejando atrás el "botxo". Hicimos una breve parada en Eitar donde fuimos muy bien acogidos, continuando hasta Usurbil donde paramos para recojer cien fusiles conforme nos lo había dicho la Junta de Defensa. Me entrevisqué con las autoridades de aquella localidad quienes me informaron que ni habían recibido instrucciones a tal efecto ni que tenían fusiles. Aquí comenzó la odisea de nuestra y que no terminó hasta que los guardias se quedaron acuartelados en Zarautz. Decidí continuar viaje hasta Donostia con la esperanza de allí obtener fusiles. Llegamos al Hotel María Cristina a las 10<sup>as</sup> de la noche. Hacía un tiempo frío y lluvioso. Al entrar en el hotel sufri un nuevo desencanto, esperaba encontrar lo que se dice un cuartel con militares y con organización pero enseguida me di cuenta de todo lo contrario, en las paredes unos letreros con frases de CNT, FAI, ¡Viva Rusia! etc, me

indicaron lo que iba a encontrar. Pregunté por el jefe del cuartel

18

Me pasaron a una sala donde alrededor de una mesa de ministro y sentados en sendas butacas se hallaban un grupo de auténticos jefes de milicias rojas. Hablé con el jefe del cuartel (Luego supe por Urkullu que era un tal Sierra un anarquista baracaldotarra). Mandó que se nos diera de cenar. Durante la conversación me dijo :Como se llama tu compañía camarada.No tiene nombre le respondí. Ponle uno me dijo para que lo pongamos aquí y me señaló una cartelera donde había varios nombres de compañías rojas.Quedé en dársele pero no lo hice, me repugnó el solo pensar de ver mezclados a aquellos valientes que iban conmigo con aquellos grupos de cobardes y asesinos en su mayoría.En el comedor milicianas rojas vestidas con monos sirvieron las mesas. Aquella noche hubo el primer herido, al dejar la cartuchera en el suelo un gudari se le disparó casualmente el revólver y la bala se le incrustó en una pierna. Para dormir como no había sitio en el cuartel hubo que distribuir a los gudarís por los hoteles de la ciudad los cuales los tenían requisados los rojos. A las 3 de la mañana es cuando hube terminado de acomodar a todos, dando órdenes a los jefes de grupos que al día siguiente se presentaran con sus grupos a las 8 en el cuartel a recibir instrucciones.A las 8 en punto se hallaban todos los gudaris en el María Cristina donde desayunaron. Mientras lo hacían Sierra me llamó para decirme que tenía que mandarlos a Hernani para hacer un relevo /Como los deseos del Partido era hacernos con armas y quedarnos en Donostia manteniendo el orden le pedí a Sierra me diera armas a lo que me manifestó que me las entregarían en el frente quienes iban a relevármelas.Le manifesté que no eran esas las instrucciones que tenía de mi Partido y que en vista de ello iba a tratarlo con Iruxo. Mientras yo me iba en busca de Iruxo para pedirle su consejo ordené a Urkullu que saliera con los gudarís a dar un paseo por las calles, luego supe que la población al ver que portaban la bandera vasca les aclamó frenéticamente, por lo visto estaban hartos de ver la roja de la hoz y el martillo o la roja y negra de la CNT. A Urkullu le dije que no volviera por el María Cristina y que esperara mis instrucciones. Traté de hallar a Iruxo pero su hermano me dijo se encontraba en Zarautz en vista de lo cual me entrevisté con los dirigentes de las milicias vascas donostiaras en el cuartel de San Bartolomé y convine con ellos en que se les diera en dicho cuartel de comer a los gudarís mientras me trasladaba a Zarautz. Me entrevisté/ Hablé con Iruxo y me recomendó no fuera a Hernani sino que me quedara en Donostia, le repliqué que sin armas mal iba a poder cumplir la misión que tenía

encomendada a lo que me contestó que consultara con el B.B.B. Sin pérdida de tiempo me trasladé a Bilbao y convine con las autoridades del Partido en volver con los gudaris a Bilbao en vista de que no se conseguían fusiles. Aquella noche los gudaris durmieron en los hoteles como en la noche anterior pero con la orden de ir a desayunar a San Bartolomé. Urkullu me informó como por la tarde le había llamado Sierra para insistirle para que fueran a Hernani y ~~que~~ él le dijo que las únicas órdenes que obedecía eran las mías. También me dijo como Sierra se había negado a dejarle sacar los autobuses del María Cristina. Me trasladé al María Cristina donde tuve una discusión con Sierra pero al fin logré llevarle al terreno donde yo quería y con el objeto de sacar los autobuses. Le dije que iba a buscar los autobuses a los gudaris para ~~tránsito~~ trasladarlos al María Cristina y de allí al frente. Desde San Bartolomé le llame por teléfono a Sierra diciéndole que había encontrado a los gudaris en San Bartolomé y que como estaba distante que me enviara los autobuses para trasladarlos rápidamente. A los pocos minutos había recuperado los autobuses pues este era el único fin que me llevó a entrevistarme con Sierra. Todo esto ocurría en la mañana del 9 de Septiembre. Ordené a los gudaris embarcarse en los autobuses y colocándome delante con el "De Soto" guiado por José Luis Traspaderne, chofer, ayudante pero sobretodo amigo entrañable, tomamos rumbo a Lasarte. En San Bartolomé me dijeron que me sería imposible salir de Domostia ya que la CNT y los comunistas que hacían guardias en las salidas no permitían el paso sino era con un salvoconducto del comunista Lafanga que se había eregido en semidictador en la capital. Como mi conducta era la de resolver las situaciones difíciles sobre el terreno nos dirigimos hacia las afueras de la ciudad en el preciso momento en que un avión enemigo evolucionaba sobre nosotros. Nos encontramos con la guardia a la salida que atemorizada miraba al avión asombrándose de que anduviéramos por la carretera, les dije que detrás mío venían dos autobuses con milicianos y que ordenarán a los choferes que llevaron distanciados los autobuses para no llamar la atención del aviador. Ya antes les había dicho a los choferes de los autobuses que si les pedían los salvoconductos que dijeran que los llevaba yo. Pierda cuidado me contestaron aquellos pobres diablos que componían la guardia y los autobuses pasaron sin que nadie les molestara. Y camino de Bizkaya en un alto antes de llegar a Orio mandé parar los autobuses repartiendo entre los gudaris naranjas y alguna otra cosa que había conseguido y les dirigí la pa-

habrá explicándoles todas las vicisitudes que habían pasado en aquellos días y las resoluciones que había tomado. Al final les dije ¿Os parece bien todo lo que he hecho? Unánimemente me contestaron que sí.

Desde Zarautz avisé por teléfono nuestro regreso al B.B.B. llegando a Bilbao al mediodía. Se comió en Solidaridad y acuarteláronse en el Patronato mientras yo me entrevistaba con el B.B.B. donde se acordó que los acompañara hasta Loyola que me regresara a Bilbao. ~~A~~ En la noche del mismo día salimos para Loyola llegando a las 12 de la noche, me puse al hablar con Lasarte y otros jefes de las milicias gipuzcoanas conviniendo en que los guardias se trasladaran a Zarautz saliendo de inmediato para dicho punto llegando a las 2 de la mañana. Al día siguiente repartí la compañía en grupos, por pueblos a que pertenecían, con sus jefes de grupo correspondientes y unos fueron a Andatzarate y otros a Regil con Urkullu. De Zarautz me regresé a Bilbao. (1)

Más tarde con la caída de Donostia y luego de Gipuzkoa la compañía se nombró Compañía Elgezabal en recuerdo de mi entrañable querido amigo y gran patriota Esteban de Elgezabal vilmente fusilado por los secuaces de Franco en Gazteiz juntamente con Estabillo y Mortabafia. Sin dejar de luchar un solo momento y obrando muchas veces por propia iniciativa vendiendo caro cada palmo de terreno que tenían que abandonar, siempre bajo el mando de Urkullu a quien yo nombré jefe en Zarautz, llegó la compañía a Bizkaya donde al constituirse el ejército vasco pasó por mi iniciativa a constituir la primera compañía del batallón Gordexola.

(1) De Regil y Nidaia se fué a Motrico, Pico de Larcur, que se perdió por haber abandonado, sin avisar, sus posiciones unas Compañías de Guerrilleros santanderinos. 3 días más tarde, bien regrancados por las rocas de caliza queaban falangistas navarros y cañón del 7½ desde unos 500/750 mts. Tuvieron bajas: Tomás Azketa, del Batzoki de La Peña, muerto y Bilbao perdió un ojo, entre otras heridas. De Motrico a Bilbao a formar la Cia. Elgezabal en El Carmelo a primeros de Octubre Capitán Luis Urkullu. Teniente Feliciano Ibarra, Anastasio Esturo y Francisco Calvo. Brigada Víctor Muriel. De Bilbao a Egueta el dia 4 ó 5 a relevar a la Cia. Atxolagana en Patatxi (Ascension).

RELACION DE GUARDIAS DEL PARTIDO NACIONALISTA VASCO DESTINADOS A  
GIFUZKOA (7 de Septiembre de 1936)

1	Ixidor de Intxausti Barakaldo	73	Eugenio Agife
2	Hilario Novo "	74	Gerónimo Rodríguez
3	Pelayo Palacios "	75	+Andrés Solana
4	Maximo Afedondo "	76	Martín García
5	Gregorio Casas "	77	Francisco Calvar
6	Sabino Ereño "	78	Lumás A. Bilbao
7	Alberto Agife "	79	José Ramón Arroyo
8	Felipe Abalos "	80	+Anastasio Orbea
9	Luis Agife "	81	Juan Agife
10	Xabier Santamaría "	82	José Ma. Zuazua
11	Balbino Donado "	83	Pedro Goto
12	Francisco Bigera "	84	Gregorio Zamalloa
13	Luis Urkullu "	85	Sabino Arteta
14	Feliciano Ibáñez "	86	Vicente Santa Coloma
15	Angel Palacio	87	Valeriano Orella
16	José Eulogio San Cristóbal	88	Julián de Azumendi
17	Angel Etxabe	89	Pablo Jueristi
18	Antonio Riaño	90	José Ma. Ugarte
19	Juliany Simón Ruiz	91	Molisés Montoya
20	Domingo Ortega	92	José Zamalloa
21	Modesto Castaños	93	+José Osa
22	Hermenegildo Magunazeleya	94	Juan Lafañaga
23	Alejandro Maza	95	+José Azueta
24	+ Vicente Efesti Berzosa	96	Victoriano Moja
25	+ Luis Estarte "	97	Gregorio Moja
26	Restituto Santurtun	98	+Marcos Gorostiza
27	Pablo Llano	99	Enrique Laburu
28	Miguel Alvarez	100	José Ayarzabuena
29	Héctor Ezenafo	101	Anastasio Esturo
30	+ José Luis Ibañez	102	Tomás Azueta
31	Antonio García	103	Román Bilbao
32	Pablo López	104	+Vicente Ugalde
33	Prudencio Laso	105	Eugenio Gorostizaga
34	Cayetano Ortúeta	106	José Agife
35	Juan Rodríguez	107	Francisco Agife
36	+ Cecilio Orbea Sestao	108	Manuel Revuelta
37	+ Tomás Mendiola	109	Valentín Goiri
38	Gregorio Bestegefetxe	110	+Florencio Zubiaur
39	Juan Etxeandia	111	+Sabino Ziarsolo
40	+ Gregorio Zuluaga	112	+Jacinto Amofortu
41	Fermín Abasolo	113	Felipe Zuluaga
42	Eugenio Marcaida	114	Eustaquio Gómez
43	Ignacio García	115	José Letamendia
44	Manuel Basain	116	Alfredo Alejandro
45	Eugenio Goikoetxea	117	Modesto Unibaso
46	Alberto Barona	118	Luis Andosin
		119	Antonio Leniz
		120	José Ma. Leniz
		121	Andrés Uriar
		122	Enrique Astorkiza
		123	Pedro Larredonda
		124	Manuel Agife

100 EURIAK 11 12X